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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

今天世界肥胖日
一胖易致「二百病纏身」

掃碼睇文

香港有潛力
成視頻遊戲中心

掃碼睇文

2024年3月4日 星期一
責編 曉辰 美編 坤華

A1 商報頭條

【香港商報訊】兩會報道組北京報道：3月3
日，全國政協十四屆二次會議新聞發布會舉
行。大會新聞發言人劉結一介紹，全國政協十
四屆二次會議於3月4日下午3時在人民大會堂
開幕，3月10日上午閉幕，會期6天。

今次大會主要議程包括：聽取和審議全國政
協常委會工作報告和提案工作情況的報告；
列席十四屆全國人大二次會議，聽取並討論
政府工作報告以及其他有關報告；審議通過
全國政協十四屆二次會議政治決議、關於常

委會工作報告的決議、關於全國政協十四屆
一次會議以來提案工作情況報告的決議、關
於全國政協十四屆二次會議提案審查情況的
報告。

今天上午，十四屆全國人大二次會議將舉行
預備會議，選舉大會主席團和秘書長，表決大
會議程草案。預備會後，大會主席團舉行第一
次會議。12時，十四屆全國人大二次會議將舉
行新聞發布會，由大會發言人就大會議程和人
大工作相關問題回答中外記者提問。

連日來，參加今年全國兩會的港區全國政協
委員和全國人大代表絕大部分已經抵京。行政
長官李家超今天亦將到京，列席明天的十四屆
全國人大二次會議開幕會。在京期間，李家超
還將拜訪中央部委，增進交流和合作，他將於
本周三返港。

今年全國兩會，香港商報以全媒體陣容赴
京，並將以文字、圖片、短視頻、專題等豐富
多樣的呈現形式，為讀者帶來及時、專業的報
道。

【香港商報訊】兩會報道組北京報道：全國兩會代
表委員的建議和提案歷來備受各界重視，本報記者昨
日採訪到其中一些港區代表委員，他們獨到的見解和
提議頗惹人關注。

聯手深圳啟動留學人才歸巢計劃
港區全國政協委員李鎮強表示，今年兩會他的提案

是啟動海外華裔留學人才 「歸巢計劃」，在北部都會
區優先打造一個世界級的人才高地，讓歸巢人才以香
港為窗口，了解、體驗、參與內地和香港的發展。

李鎮強說，國家改革開放以來，精英留學生平均歸

國率為 60%左右，有 250 萬人才滯留海外，其中在
「五眼聯盟」國家的學子達200萬人之多。華裔留學

生滯留海外不回的原因主要有：海外收入高、生活壓
力小、創業環境寬鬆、創新能力較強等。而香港要引
進國際人才，首先就應吸引留在海外的華裔人才回
歸，香港北部都會區可為他們提供廣闊的就業和創業
空間。為此，他提議中央政府大力支持香港和深圳聯
手在北部都會區啟動 「歸巢計劃」，設置靈活簡便的
申請條件，制定並出台就業許可、創新創業、出入
境、醫保教育等方面的支持政策，精準招引人才，助
力北部都會區做實做強，並為新田科技城及前海、河
套等合作區導入大量新鮮血液，同時鼓勵歸巢人才在
大灣區就業發展、創新創業。

加強科創融合推進科技安全
港區全國政協委員王明凡表示，今年提案主要關注

香港和內地科創融合發展問題。他建議從中央層面優化
推進香港科創發展在融入國家發展大局中的頂層設計，

突出 「一國兩制」下的制度優勢，抓住科技爆發與產業
變革的歷史性機遇，重點聚焦金融科技、生物科技、人
工智能、智慧城市等優勢產業。在融合發展方面，香港
要依託大灣區完備的產業體系，深入融入粵港澳大灣區
發展，以聯合載體開展關鍵核心技術攻堅，推進創新成
果順利實現產業化。聯手深圳，協同推進深港河套合作區
「一區兩園」發展規劃深度銜接，在前海、南山等地實施

離岸創新模式，加快引入科技創新發展必不可少的創新人
才、融資基金、研發信息等要素，使 「一國兩制」獨特優
勢更好服務科技創新發展戰略。推進科技安全方面，要探
索 「一國兩制」視角下的國家科技安全工作體系，強化
「第一主體責任」，並將最新科技成果及時廣泛應用在國

家安全領域，提升國家安全現代化水平。
港區全國政協委員魏明德表示，今年他特別提交了

在香港成立粵港澳大灣區全民國防教育基地的提案；
在經濟議題上，亦提交了包括推動香港成為 「一帶一
路」金融樞紐、內地與香港共同推動綠色和可持續金
融發展、大力發展 「專精特新」中小企業促進經濟轉

型升級等多份提案。

便利港人持回鄉證在內地出行
港區全國人大代表文穎怡表示，今年自己最關注兩

地跨境便利往來問題。她指，自去年香港與內地全面
恢復通關以來，大批香港居民到內地旅遊消費。目
前，港人在深圳享有各種出行便利，但一旦到其他省
市仍會因證件類型等遭遇困難。

為此，文穎怡提出，進一步擴大和優化回鄉證（港
澳居民來往內地通行證）使用範圍和體驗，提高香港
居民融入內地發展意願，更好促進兩地人文往來。她
建議：把回鄉證加入高鐵自助檢票閘機的識讀證件類
別；允許各省市出入境管理局向報失回鄉證的港澳居
民批出乘搭境內航班、高鐵的臨時許可，以及一次性
臨時出境證明；推動各省（市、區）景點的營運管理
方支持使用回鄉證預訂門票，以及推動全國共享單車
和電瓶車租用服務支持使用回鄉證進行登記，便利到
外省旅遊的港澳遊客。

劉結一在約70分鐘內回應了中外媒體關注的 10個
問題，除了5個有關政協制度與政協民主協商作用等
之外，還包括發展經濟、促進就業、共建 「一帶一
路」、促進粵港澳大灣區融合、推進民營經濟等問
題。

大灣區居民「雙向奔赴」
在回答粵港澳大灣區融合發展問題時，劉結一首先

請記者朋友關注一組數據：今年春節期間，內地居民
前往港澳共計約 252 萬人次；港澳居民來內地約 249
萬人次；港珠澳大橋口岸出入境客流、車流屢創新
高。他指出，這些數據，是港澳與內地居民 「北上南
下」的 「雙向奔赴」，是粵港澳大灣區 「車暢、人
興、財旺」強勁活力的生動寫照。

劉結一說，春節是港澳居民赴內地旅遊、探親訪友
的 「黃金期」。隨 「澳車北上」 「港車北上」政策
實施，港澳居民到內地更為便利，一家人駕車 「北
上」逛花市、辦年貨、吃團年飯、走親訪友，感受濃
濃年味和 「煙火氣」。內地旅客可以赴港澳體驗煙花
匯演、花車巡遊等豐富多彩的節慶活動。據香港旅遊
促進會公布的數據，農曆新年期間香港整體酒店入住
率超過八成。在大灣區，春節醒獅深受人們喜愛，今
年春節，港澳舞獅隊赴珠海，和珠海舞獅隊共舞一隻
「灣區雄獅」。在年俗文化的傳承中，大灣區居民之

間的情感聯結和大灣區融合發展進一步增進。

大灣區發展「一日千里」
劉結一提到，第十四屆全國政協委員有230多位來

自港澳。四通八達的公路網絡、高效快捷的通關措施
讓大灣區實現 「一小時生活圈」，大大便利了港澳地
區全國政協委員履職、工作和生活。一位今年春節從
香港到廣州、深圳處理公務的港區全國政協委員用
「一日千里」形容大灣區的發展，非常貼切。
建設大灣區是習近平總書記親自謀劃、親自部署、

親自推動的重大國家戰略。五年前的2月18日，中共

中央、國務院印發《粵港澳大灣區發展規劃綱要》。五年
來，大灣區成為我國開放程度最高、經濟活力最強的區域
之一。去年4月，習近平總書記到廣東考察時提出，使粵港
澳大灣區成為新發展格局的戰略支點、高質量發展的示範
地、中國式現代化的引領地。劉結一介紹，如今，大灣區
經濟總量超過 13 萬億元，專利能力位居全球四大灣區之
首，成為全球最具前景的增長極之一。

全國政協心繫港澳發展
劉結一表示，全國政協始終關心香港、澳門的經濟社會

發展，心繫大灣區，通過多種形式圍繞大灣區建設協商議
政。一年來，委員們就加快大灣區市場一體化、優化金融
數據跨境合規體系、推進產業數字化建設、建立跨區域人
才共用機制等各個方面為高水平推進大灣區深度融合、協
同發展建言獻策；港澳地區全國政協委員在廣東多地調
研，重點考察橫琴、前海、南沙等粵港澳合作發展平台，
促進大灣區發展規劃綱要落實；全國政協還將圍繞 「發揮
港澳在我國建設更高水平開放型經濟新體制中的作
用」等議題進行深入調研，推進粵港澳基礎設
施 「硬聯通」、規則制度

「軟銜接」、民生互惠 「心相融」。
他說，全國政協扎實開展民主監督，將 「粵港澳大灣區發

展規劃綱要落實情況及建議」列入全國政協圍繞 「十四五」
規劃開展民主監督的五年計劃，自2021年起連續三年組織
視察團、調研組開展視察監督、會議監督等，形成民主監督
報告，推動綱要落實。

劉結一歡迎中外記者朋友今次大會期間與港澳委員們多交
流，了解港澳參與大灣區建設、融入國家發展大局的故事，
亦希望大家有機會到大灣區走一走、看一看。

去年底出任全國政協發言人的劉結一，今次是首
次主持政協新聞發布會，這也是今年全國兩會

的首場發布會。作為曾經戰鬥在反 「台
獨」第一線的劉結一，昨日並未就兩岸

關係回應媒體關注。

全國政協十四屆二次會議今開幕

掃碼睇香港商
報兩會專題報道

大灣區車暢人興財旺

發展北都會 打造世界級人才高地

掃碼睇短片

作為全國兩會首場發布會，全國政協十四屆二次會議新聞發布會吸引眾多中外媒體關注。 記者 楊凌雲攝

今年春節期間，港珠澳大橋口岸出入境客流、車流迭創新高。 資料圖片

◀全國政協大會新聞發言人劉結一昨日首
次主持政協新聞發布會。 記者 張麗娟攝

劉結一：推進粵港澳硬聯通、軟銜接、心相融
【香港商報訊】兩會報道組北京

報道：昨日下午，全國政協十四
屆二次會議新聞發布會在人民大
會堂一層新聞發布廳舉行。新任
全國政協大會新聞發言人劉結
一在回答港媒推動大灣區深度
融合、協同發展問題時表示，粵
港澳大灣區已成為全球最具前景
的增長極之一，全國政協將繼續圍
繞發揮港澳在我國建設更高水平開
放型經濟、新體制中的作用等議題，
深入調研，推進粵港澳基礎設施 「硬
聯通」 、規則制度 「軟銜接」 、民生
互惠 「心相融」 。
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